

cas de numerosos pequeños productores en Calcuta.

**NÚMERO TOTAL DE PRODUCTORES:**  
800, aproximadamente.

**NÚMERO TOTAL DE DISTRIBUIDORES:**  
1.300, aproximadamente.

**ESTUDIOS DE RODAJE:**

62 (1965), sin sólo dos de ellos en Calcuta.

**LABORATORIOS:**

40 (1965), sin que haya laboratorios de subtitulación.

**NÚMERO DE LOCALES DE EXHIBICIÓN:**  
Casi 1.000 salas (1970).

**NÚMERO DE PELÍCULAS PROYECTADAS AL AÑO:**

1.000 por término medio, bajo control de censura, con 22 films prohibidos, y 41 sujetos a revisión en 1968.

**ASISTENCIA ANUAL A LAS SALAS DE CINE:**

Alrededor de los diez millones de espectadores/año (1970).

F. L.

otra parte, accidental y antes ligado a las circunstancias en que se han estrenado que a sus propios méritos, a mi modo de ver bastante sencillo.

Volvemos ahora a «El tío es rey», de Fuentes, penultimo espectáculo de Salvat en el Nacional y, por lo que me han dicho, bastante mejor acogido que «El caballero de Olmedo», su propuesta anterior.

La primera impresión que produce el espectáculo es la conciencia de que nos faltan los elementos culturales que pudieran conducirnos a una apreciación directa y no fiel al texto de Fuentes. Anda de un lado la inevitable referencia a «Las crudas» de Genet, no sólo por la estructura del drama, sino —y lo digo en elogio de Fuentes, puesto que de limitarse a una similitud externa se trataría de un simple mimetismo formal— por muchas de las ideas que lo sustentan y determinan. De otro lado, es perceptible un entrampado de alusiones, símbolos y violencias claramente referido a México y a sus tradiciones culturales. El barroquismo espiritista que, en general, caracteriza a toda la novela latinoamericana es otro elemento informador, afirmación esta tal vez innecesaria, puesto que Carlos Fuentes ocupa un puesto distinguido en ese censo de novelistas.

El texto resulta en este sentido de discutible medida dramática. Faciéndose a veces confuso y difícil de seguir. Quizá podría incluso apuntarse que estamos ante una obra participada para meternos en la vieja discusión sobre hasta dónde es y no es el teatro literatura. A Rita Macedo, sobre todo, intérprete de uno de los dos únicos personajes del drama, se la veía luchar para decir un texto poético, un tanto solemne, y no siempre acoplable al ritmo del drama y de las rimaciones encarnadas en el escenario. En tales casos, el texto se convertía en una remora que frenaba la excelente expresividad de la escenografía, de las luces y del ceremonial de los intérpretes. José María Prada, cuya escuela y características se acoplan más bien a las dimensiones históricas del otro personaje de la obra, hace, a su juicio y transiciones constantes, en cambio, un trabajo convincente, en cuyo ritmo corporal consigue encajar el texto sin violencia.

El espectáculo, en su conjunto, es firmemente sugestivo; me decían que el más brillante de cuantos ha he-

cho Salvat esta temporada. Yo creo que valdrá la pena, aprovechando que se trata de un teatro nacional, que lo vistamos en Madrid. El juego de la señora y el criado —que recuerda un solo «Las Crudas»— sin duda, aunque con otro tono, la obra de otro tipo latinoamericano, «El espíritu de diablos», de Jorge Díaz —está investida, escénica y literariamente, de cierta originalidad mexicana y de belleza. Aunque siempre quede en el aire decidir si teatro y literatura se apoyan o si a veces han de vivir por separado. ■ JOSE MONLEON

### «Tiempo de 98»

Para mí el que una obra habla de España, el que lo haga en serio, el que atribuya al espectador una cultura literaria, el que la representen un grupo de jóvenes y excelentes actores, el que sean nuevos el director y el escenógrafo, el que el autor lleve varios años trabajando y le llegue ahora su primera oportunidad sería es que le vienen a hacerlo positivo y bastante más importante que recordar dicho sea con todos los respetos, a los hermanos Álvarez Quintero. Podría aún dir que el hecho de que la obra en cuestión no aparece en recuento de intuiciones de magíscos ni de fáciles paralelos me parece un elemento de lessuada honestidad, por cuanto que nos deja a nosotros la posibilidad —esta vez en serio— de juzgar en el proceso o en el interrogante que cada cual conteste si somos o no en el mañana que tanto nuestro Antonio Machado.

Juan Antonio Castro ha concebido su obra como una invitación a obrar en la historia contemporánea española. Para ello ha construido dos planos, formado el uno por cierta retórica del amor y todo va perfectamente y el otro por textos de los principales escritores del noventa y ocho. El sainete madrileño y una escena en la Ilesa de Echegaray —yo creo que debió ser del propio Echegaray y hecha en serio para no falsificar la relación crítica que se pretende— forman también parte de esta «alegría hispánica» coexistente con la España del parote y la amargura. Una obra, en fin, muy considerable, aunque, en el plano textual, gravina cierto entusiasmo cultural y resultan hoy un tanto apocalípticos y demasiadamente sentimentales algunos de los, por otra parte, muy lúcidos textos de las

gentes del noventa y ocho. Anadamos a esto el peligro de confusión que existe siempre en los «collages» de este tipo y habremos agotado las reservas posibles a un planteamiento que me parece esencialmente encantable y coloca a Juan Antonio Castro, sin necesidad de que cumpla los ochenta años, entre los autores interesantes del país.

Vendrá luego la concreción escénica. Yo diría que es excesiva. Aunque, naturalmente, siempre puede discutirse si Garrido hizo bien manteniendo la gravedad de algunas citas o si está gravado —en una época en que por ejemplo, Juan Manuel Serrai ya ha cantado a Machado— su resultado hoy ingenuo. A lo que podría agregarse: ¿cuál para quién? Y responder: ingenua para un público universitario y vital, que es el que visto lo mucho que interesan a los españoles maduros las comedias que no hablamos de España, parece ser que va a tener que sostener un esfuerzo sobre el que se rastrean reminiscencias de «Castañuela 70», salvadas las distancias que en algunos puntos existen entre ambos espectáculos. Ingenua, digo, la instrumentación de esas citas de los noventayochentistas para ese público joven, quizás oportunidad para una burguesía bien intencionada y poco familiarizada con esos textos. En todo caso, el paso de José Manuel Garrido, que lleva varios años de trabajo, me parece importante y más que justificado a la vista de los resultados, como también el de Gerardo Vera, el escenógrafo, autor de unos decorados armónicos, expresivos, atentos a los espacios, por cierto muy bien iluminados.

La compañía ha formado un grupo de actores disciplinados, jóvenes, efervescentes, no mañeados por los estereotipos del teatro cotidiano. Su espontaneidad, la ausencia de retorcimiento «artístico» en su labor, les da un interés indiscutible. Incluso como corrección de la pintoría individualista de nuestros actores, el trabajo de «Tiempo de 98» es una labor totalmente válida.

El tema es importante y hasta puede encuadrarse con ciertas preguntas de folletín: ¿moriría la obra por estar en manos de gentes que no han cumplido los cuarenta y cinco años?, ¿soportarían los del noventa y ocho la lobita de los viejos y la lejanía de los jóvenes?, ¿habría público para una obra totalmente hecha aquí y desde aquí? ■ JOSE MONLEON



El trabajo regular impone un ritmo regular. La visita de exposiciones es eso. Si por alguna causa se corta esa regularidad, es difícil recuperar el ritmo, la habituación y todo lo demás. Este último mes he tenido que viajar primero a Chile, luego a París y finalmente a Mallorca. He perdido el ritmo, claro, pero voy a procurar, en las semanas que faltan para el descanso verano, recuperar algo de la actualidad. Algo haré. Mientras tanto, como si todo siguiera igual, voy a ocuparme de dos exposiciones más difíciles. La primera de ellas, la de Tharrats.

**THARRATS**, en la galería Skira, Madrid.

Os acordáis de Tharrats? Os acordáis de aquél Tharrats de hace quince años, que pasó ya la aventura de «Dau al set», e incluso madre de familia, continuaba sin descanso la otra aventura, la de la imposición de la vanguardia... os acordáis? Hace unos días saqué a Tharrats de su exposición para ir a tomar un café. En la conversación, sin darse cuenta, estaba polemizando con los que, ahora, se empeñan en declarar abolido un cierto tipo de pintura que, más o menos, podría coincidir con la suya. Pero, en realidad, no hay nada de eso. Lo que le pasa a Tharrats es que le duele que su pintura, la que él ha defendido siempre, esté ya en el poder, que no tiene oposición válida. Lo que le pasa a Tharrats es que se ruega a no ser joven. Y es joven, pero es que él necesita, además, todos los atributos visibles de la juventud pictórica militante. A mí me parece que lo que le pasa a Tharrats, lo habla. Es poca cosa; se trata simplemente de una contradicción entre dos fidelidades: la fidelidad a la juventud y la fidelidad a sus propios valores pictóricos. Naturalmente, Tharrats puede transformarse, pero no puedo negarla. ¿Cuáles son los valores pictóricos de Tharrats?

# TEATRO

## BARCELONA

### «El tío es rey»

Al margen de cualquier otra consideración, pocos directores han montado tantos títulos y tan importantes en una sola temporada como Ricardo Salvat dentro y fuera del Nacional de Barcelona. Los dos últimos en el casco del Nacional han sido: «El tío es rey», de Carlos Fuentes, y «Defensa india de rey», texto catalán de Jaime Meléndez. De esta última obra, a mi juicio de gran interés, hablarémos en un próximo comentario, en el que quero examinarla a la vez que «El estreno del pianista», de Jordi Teixidor, otro texto catalán que conoce el acceso a los escenarios comerciales. El fenómeno —la presencia simultánea de dos obras de autores catalanes, pertenecientes ambos a lo que podríamos llamar la generación crítica— es realmente desusado; el distintivo trato que tales obras han recibido me parece por